

感動を伝えられるように日々精進

都をどりで披露される優美な舞と、氷上でしなやかに躍動するフィギュアスケート。表現方法や身体の使い方は大きく異なる二つの芸術表現において、全身を使って表現することの楽しさや喜びには共通する部分もあるだろう。都をどりに向けて指導に当たる京舞井上流の井上安寿子さんと、アイスショーで全国を巡っているフィギュアスケーターの浅田真央さんにそれぞれの表現の魅力や、表現者として共通する思いなどを語ってもらった。(進行=京都新聞社報道部・太田敦子)

都をどりで披露される優美な舞と、氷上でしなやかに躍動するフィギュアスケート。表現方法や身体の使い方は大きく異なる二つの芸術表現において、全身を使って表現することの楽しさや喜びには共通する部分もあるだろう。都をどりに向けて指導に当たる京舞井上流の井上安寿子さんと、アイスショーで全国を巡っているフィギュアスケーターの浅田真央さんにそれぞれの表現の魅力や、表現者として共通する思いなどを語ってもらった。(進行=京都新聞社報道部・太田敦子)

井上 稽古場に鏡がないと氣になつてました。だからこそ自分で自分の舞を見て、それを自分自身で見返すことで稽古をすることがあります。だからこそ自分が美しく見えるようになります。

浅田 稽古場に鏡がないと氣になつてました。だからこそ自分が自分の舞を見て、それを自分自身で見返すことで稽古をすることがあります。



地歌「鐘ヶ岬」撮影:ハヤシフォート

浅田さんは2015年、京舞の稽古をされたそうですね。井上さんは指揮していただいたのですが、足が本当に辛かったのを感じています。重心を常に低くして舞うのはフィギュアスケートも同じですが、舞踊をする上で必要な筋力のなきを痛感し、もつと鍛えないといけないなと思いましたね。また、指先まで神

対談内容はWEBでもご覧いただけます。上記QRコードから

経をとがらせて舞うのにも京舞の稽古をするのが、とても苦労しました。稽古をしていただいたのですが、足が本当に辛かったのを感じています。重心を常に低くして舞うのはフィギュアスケートも同じですが、舞踊をする上で必要な筋力のなきを痛感し、もつと鍛えないといけないなと思いましたね。また、指先まで神

一山演者であり、かつ演者である浅田さんのなかで特に意識されることはありません。だからこそ、率先してみんなを引っ張って、お手本になるように、自分がしっかりとしなぎやかと思つぱりです。稽古させていただいた京舞は、フィギュアスケートのように大きく表情に出したりしませんが、だからこそ内に秘めた思いの強さや美しさが、舞に表現されていると感じました。

井上 そう感じていただけたらうれしいです。私も舞うときは、たとえば、恋仲の人に裏切られた女性の舞では、そのまみさや切れの良さを表現できるなどと考えます。そして所作が自然と美しく見えるようになります。

浅田 稽古は双方ありますね。だからこそ、率先してみんなを引っ張って、「蝶々夫人」の舞台を拝見しました。ちょうど私

16年に「蝶々夫人」の曲で試合に出場し、引退後に開催した「サンクスツアーワーク」でも滑らせていただきました。

井上 「蝶々夫人」は、安寿子

そ、まず基本姿勢、型をしつかり取り込むために「まね」ということを第一とします。その後、熟練するにしたがって、いかに独自の表現を増やしていくかですね。

浅田 どちらもありました。子どものときはお姉さんがたちのジャンプを見て飛んだり、リンクにある大きな鏡を見て自分でボジション(形)を確認したり。た

だフイギュアスケートも、一スケートではまねるよりも鏡を見ながらお稽古のほうが多いですか。

井上 それでも人によって印象が全く違います。安寿子さんがおつしやるようにその人の体格や性格がフィギュアスケートでも出ますので、基本を糧に独自の表現を探していきたいというのは共通することだと思います。

浅田 まだ「蝶々夫人」は、安寿子の線に沿つて、本の線に見えてるよう反ら

舞踊からインスピレーション 浅田

井上 安寿子
Yasuko Inoue

いのうえ・やすこ 1988年生まれ。父は能楽観世流九世觀世鏡之丞、母は京舞井上流五代元井上八千代(重要無形文化財保持者)。四世(曾祖母)と五世に師事。2015年から八坂女紅場学園科教師。井上流名取。

演者全員に楽しんでほしい 井上

も観にならなかったのか。
井上 長野での公演を拝見しました。ステージの皆さんのお息ついで、最後は号泣てしまいました。

井上 フォーメーション止まるその表現は、本当にすごいと思います。都をどつも指導する側なので、簡単に言いますが、仮に出る

浅田 ありがとうございます。でも、特に縦踊りはみんな動きがいいからそろってい

ます。ただ、顔の角度や指

の先までシッとする

ます。ただ、顔の角度や指

の動きがいいからそろってい

ます。ただ、顔の角度や指

の動きがいいからそろってい

ます。ただ、顔の角度や指

の動きがいいからそろってい

ます。ただ、顔の角度や指

の動きがいいからそろってい

ます。ただ、顔の角度や指

の動きがいいからそろってい

かづ、リンクを360度回むようにスクリーンを置いて、映像の融合に挑戦しました。それでも「次はどうに行くのに対応できなくて変な

うのに、氷の上でピタッと

次々と替えていろんな役を

されるのが本当にきれいで、最後は号泣てしまいました。

井上 やシュットと氷が割れる音がすぐそこで聞こえ、削れた氷が飛んでいくのも全部演出だと気づいて、衣装を

い、私は都をどりではない

いつも指導する側なので、簡単

に簡単なことじゃないと立場として考えると、そん

なに簡単なことじゃない

思います。演出・出演両方

こなされている真央さんは本当にすごいです。

中央さんのBBYONDの公演のように、「演者全員が楽しむ」、そんなふうに都

型を取り込むために「まねる」 井上

井上 そうです。まずは自分が見つかり取らなければなりません。鏡を見つめながら、自分の形にするために、鏡を見て自分でボジション(形)を確認したり。たなびきを増やしていくかですね。

浅田 まね(型)を何百

一抽象的な映像をクリークンから流すなど、スケート単独での表現から一歩踏み込んだ舞台演出になつていました。

井上 そうですね。サンクスツアーワークで試合に出場し、引退後に開催した「サンクスツアーワーク」でも滑らせていただきました。

井上 「蝶々夫人」は、安寿子

そ、まず基本姿勢、型をしつかり取り込むために「まねる」ということを第一とします。その後、熟練するにしたがって、いかに独自

な表現を増やしていくかですね。

井上 「蝶々夫人」は、安寿子の線に沿つて、本の線に見えてるよう反ら

ませんが、自分が見つかるかにそろついてお客さまの来栄えによってお客さまの

一なので、舞台にしてもっと進化させたいという思い



京舞+狂言合作「たぬき」撮影:桂秀也

Welcome to Kyoto Station!

ようこそ! 文化と芸術の生まれる舞台へ。



祇園甲部歌舞練場新開場をお慶び申し上げます

京都駅ビル開発株式会社
JR西日本京都SC開発株式会社

西日本旅客鉄道株式会社 株式会社ジェイアール西日本デイリーサービスネット 西日本ジェイアールバス株式会社
株式会社JR西日本テクシア 株式会社JR西日本コミュニケーションズ 株式会社日本旅行 大鉄工業株式会社